



LA PAZ DE MURCIA.

DIARIO DE NOTICIAS Y ANUNCIOS.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Edición completa; 1 pta. 50 cént. al mes en Murcia y 5 ptas. al trimestre fuera.—Edición local: 1 pta. al mes en Murcia y 3'50 al trimestre fuera.—Ultramar y extranjero; 10 ó 7 ptas. trimestre.

CONDICIONES DE SUSCRICION.

Los pagos son adelantados.—No se admiten se- llos.—Las suscripciones empiezan los dias 1.º y 18 y terminan con los trimestres naturales.—Número del dia 10 cént.: atrasado 1 pta.

PUNTOS PARA RECIBIR SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS.—En Murcia, en la redaccion y administracion, Zoco, 5.—Madrid, la Agencia Escamez, Preciados, 35.— BARCELONA, Cayetano Cornet y Mas, Fernando VII y Arolas, 5; Rollós y Comp., Rencillars, 41, entrada por la de Aglá, 9; F. C. Bartrina, Tallers, 2.—PARIS, Agencia franco-hispano-portuguesa de don C. A. Saavedra, única encargada de recibir los anuncios extranjeros.—HAMBURG, (Alemania) Adolfo Steiner, expedidor de anuncios.

LA PAZ DE MURCIA.

PRENSA DE LA PROVINCIA.

«El Noticiero» del sábado se ocupa de la canonizacion de Colon y después copia de «El Diario» un artículo de don Pedro Diaz Cassou, sobre vinos.

«El Noticiero» de ayer publica un artículo encaminado a llevar la convicción a todos acerca de la riqueza que encierra nuestra sierra, en la cual se han registrado gran número de minas auríferas.

«El Semanario» de ayer viene dedicado a Calderon, insertando en primer lugar un artículo biográfico que hubiera sido a propósito para el certamen del Ayuntamiento, y después las magníficas octavas del Sr. Sanchez Madrugal, premiadas con la escribanía de plata del Instituto en dicho certamen.

«El Diario» hace la revista de la semana y asegura a los músicos de la Misericordia nuevos trabajos para esta semana a fin de saludar a lo nuevo que venga y que hace tiempo se espera.

«La Trompeta» dedica todo su número de ayer a Calderon.

«El Eco» dedica dos columnas al banquete pactista de Barcelona, que considera como un caso grave, extrayéndose de que el representante del Gobernador civil oyesa y autorizase ciertas indicaciones, existiendo en España un gobierno monárquico.

A seguida publica un tercer artículo sobre mejoras.

«La Democracia» hace declaraciones por lo que respecta a la formación de la nueva Diputación, manifestando que su partido nada ha exigido ni ha tenido mas intervencion que su apoyo a la situación en las últimas elecciones, para combatir la reaccion, y sin pacto de ningún género.

«El Eco» de Cartagena signa dando la preferencia a las correspondencias de Madrid que describen los festejos.

«El Diario de avisos» seguimos sin verla en nuestra redaccion.

«El Despertador» se ocupa del nuevo lastre que ha recibido el partido conservador-liberal con el ingreso de los moderados que se han cansado de esperar en su iglesia, y a los que los asegura que deben prepararse ahora para alargar su resignacion tanto tiempo como duró la peregrinacion de los israelitas.

«La Solucion» censura a los alcaldes conservadores de aquella ciudad que han hecho caminos para sus haciendas y han gastado miles de duros en edificios provisionales para cárcel, sin que estos tengan las condiciones convenientes, ni haya seguridad de su posesion.

Efecto de su confianza en sí mismo, y de su celo, fué herido en la noche del sábado el jefe de orden publico de esta provincia, Sr. Fernandez Abellan, por un individuo al que fué a anonestar por consecuencia de queja de su esposa. Su serenidad le evitó que las heridas hubiesen tenido los efectos graves que quizá se propusiera el agresor en su acaloramiento, pues apartándose quedaron reducidas a contusiones. Sentimos de todos modos el percance y nos alegraremos de una pronta curacion.

El delincuente fué reducido a prision en el acto y por el juzgado respectivo se instruye el correspondiente proceso desde los primeros momentos.

«El Noticiero» se queja tambien de no haber recibido invitaciones para los festejos del 25. El servicio de los dependientes del Ayuntamiento fué bueno y así no nos extraña la falta de tantas personas como notamos de menos en la misa de Requiem, en la inauguracion de la calle de Calderon y en el certamen.

Una vez, hace muchos años, tuvimos un repartidor que para despachar mas pronto arrojaba los paquetes de números por los peligros al río, y luego nos decía que los había repartido todos. ¡Habrán hecho algo igual los encargados de repartir las invitaciones del Ayuntamiento!

En la fiesta dedicada a Calderon por el Circulo ateneo de Cartagena han tomado parte la contralto Srta. Petgolani y el tenor Sr. Sala.

«El Despertador» y «La Solucion» de Cartagena llaman la atencion sobre la falta de cumplimiento que ha tenido por el Alcalde de aquella ciudad, la orden que manda reponer en su cargo a la profesora superior D.ª Juana Manuela Lopez.

La fiesta celebrada en Alicante por la sociedad «El Iris» en honor de Calde-

ron, ha sido presidida por D. José María Muñoz, el que dió cinco pesetas para cada una de las 125 familias a quienes socorrió aquella sociedad.

El sábado 4 tocará en Cartagena el vapor «Nuevo Extremadura» en su viaje a Marsella, y hará escala en Valencia, Barcelona, San Feliú, Cete y Palamós.

«El Defensor» de Granada ha orlado su primera página el dia 26 y ha dedicado toda ella a la memoria de Mariana Pineda, sacrificada en igual dia de 1831. En Granada se ha celebrado ese dia como merece la heroína inmortal que con su sangre fecundizó el campo de la libertad.

El dia 2 se celebrará en Blanca nueva subasta de los arbitrios de pesas y medidas, con la rebaja de un 25 por 100.

Por el Juzgado de Lorca se llama y se encarga la captura de María de la Soledad Gimenez Jodar, soltera, de 19 años, costurera, a quien se le sigue causa por robo de ropas.

«El Eco» ha acogido una candidatura para la Comision permanente y la ha dado a la estampa con la sana intencion de censurarla y hasta evidenciar a alguna persona, y todo esto sin que tenga la noticia otro carácter que el de dice.

Seguimos sin recibir el «Diario de avisos» de Cartagena y nos extraña su continuada y ya larga ausencia, cuando no ha dejado de visitar a otros colegas de Murcia.

Ayer a las 2 de la tarde fué avisado el pedáneo de los Garres de que había el cadáver de un niño en una acequia y una vez este presente, se extrajo el de una niña de pocos dias, y en estado de descomposicion. El juzgado respectivo empezó anoche a instruir la sumaria de este infanticidio.

Nuestro amigo el apreciable Juez municipal D. Gerónimo Ros fué ayer administrado. Mucho nos alegraríamos de que la medicina encontrase medio de salvarle.

La sociedad taurina de Orihuela dará dos corridas en los dias 15 y 16 de Agosto, para las que va a contratar dos buenos maestros.

Cinco destinos importantes dice «El Diario» que hace mes y medio están sin proveer en la Administración económica y se extraña de esto cuando tantos pretendientes hay, algunos de ellos dignos de ser atendidos. Esto pudiera ser la causa, pues si los destinos son cinco y los dignos de ser atendidos son diez ó quince, se dará lugar a la perplejidad del que haya de hacer los nombramientos.

Ayer a media mañana se entoldó nuestro cielo y desde la una y media hasta media tarde estuvo caminando sobre nosotros una atronadora nube que dejó caer muy poca agua, lo cual no es beneficioso para la salud; pues esta necesita que se remoje bien nuestro suelo para calmar algunas afecciones peligrosas que se vienen desarrollando con la sequedad.

Vienen quejándose nuestros colegas de que en los estancos no admiten la moneda borrosa y estos tienen razon: en la Caja de la Administración y en cumplimiento de la última disposicion, para admitir la moneda borrosa, se necesita lo quede a esta alguna señal del cuño, pero en estando lisa por sus dos caras no la reciben a nadie, y como en la moneda borrosa hay mucha completamente lisa, por eso no se admite en los estancos y no queda mas recurso que vender esas piezas a un platero por lo que valgan al paso. Esto lo sabemos por experiencia.

Ya no vé «El Eco» la asociacion obrera de Murcia como en un principio: la eleccion del Sr. Poveda parece que no le agrada. A nosotros lo que nos extraña no es los nombres, pues todos los creemos buenos, sino que siendo asociacion obrera, nos parece que no son obreros todos los elegidos.

Con el fin de normalizar la realizacion de los débitos que resultan por todos conceptos a favor del Tesoro en esta provincia, tramitar las reclamaciones que sobre los mismos hagan los Ayuntamientos, y expedir los apremios consiguientes, se ha creado en la Administración económica un negociado es-

pecial. En su consecuencia, se han comunicado varias órdenes así a los señores Alcaldes como a los comisionados de apremio para que estos presenten en dicho negociado los expedientes que se les hayan confiado, ya procedan de esta ó de otra provincia, y para que no autoricen aquellos ningún despacho expedido por la Administración como no se halle extendido ó rehabilitado con fecha posterior a esta disposicion.

Terminado el apéndice al amillaramiento de la contribucion territorial, cultivo y ganaderia de la villa de Campos, se encuentra de manifiesto al público.

No es lo menos notable en las obras musicales dadas para premio por el señor Calvo, la circunstancia de que su excelente encuadernacion está hecha en Murcia por D. José Gil Prieto, al cual honra mucho lo esmerado y bien concluido de ese trabajo.

Decia «El Diario» el sábado que se iba a reorganizar la orquesta del Teatro bajo una nueva base. ¿Se va a reorganizar ó se va a desorganizar lo que hay, y que todos veamos con gusto iba en mejoría, debido a la buena union y armonía que reinaba entre los profesores músicos?

Mañana martes se reanuda la sesion del Juntamento general de Hacendados.

El miércoles 1.º celebrará sesion el Ayuntamiento y secretarios escrutadores de la última eleccion de concejales, para discutir y resolver sobre las reclamaciones que se hayan presentado.

Así que el Presidente interino de la comision de paseos se haya enterado de la queja de «El Noticiero» contra el silbero, por lo del dia 25, en seguida habrá hecho comprobar la verdad, y si resulta falta le habrá aconsejado al Alcalde una multa; así lo creemos en vista de lo que se desviven nuestros concejales en todo lo que redunde en bien del servicio público.

No se podrán quejar nuestras abonadas de nosotros; conociendo sus deseos y su celo religioso, procuramos que constantemente les proporcionemos la seccion religiosa de nuestro diario todas las noticias que pueden apeteer, y esto con mas extension y en mayor número que los demás colegas locales.

En Orihuela se quejan de que el ingeniero que formó el presupuesto de las obras de reparacion de las casas perjudicadas por la inundacion, lo hizo bajo unas bases que no cubren ni aun las dos terceras partes del valor de las obras indispensables.

La compañía de ópera proroga su estancia en Cartagena por cuatro funciones mas.

Un tren de mercancías del tranvia de La Union atropelló a un hombre en la cuesta del Collado de los Pinos en la mañana del 27, arrastrándole unos cien metros y haciéndole pedazos, en términos de ser muy difícil el indentificar la persona.

Segun «El Eco» de Cartagena a aquel teatro Principal irá en el invierno una compañía de verso que turnará allí y acá en Remea con la de zarzuela que ha de dirigir el Sr. Fernandez Caballero.

La Ilustre Cofradia de la Preciosísima Sangre ha hecho la siguiente eleccion de cargos:

Mayordomos de procesion.—D. José Fainen, D. José Costa Fernandez, don Bartolomé Ferrer Martinez, D. Antonio Campillo, D. Antonio Marin, don Eleuterio Nicolás, y D. Antonio Martinez.

Mayordomo de convocatoria.—Don Joaquin Garcia y Garcia, y D. Joaquin Gonzalez Martinez.

Mayordomo tesorero.—D. Angel Mirate.

Mayordomo de estantes.—D. Antonio Martinez Bru.

Mayordomo sacristan.—D. José Costa Fernandez.

Mayordomos secretarios.—D. José María Piñero y Castillo y D. Joaquin Gonzalez Martinez.

El dia 10 se venderán en la oficina de Telégrafos 254 postes inútiles bajo el tipo de una peseta cada uno.

Mal enterado está «El Eco» de Cartagena al dar la siguiente noticia:

«En Murcia, se han repartido las listas de la compañía ecuestre y acrobática, que dirigen los Sres. Alegria y Chiesi, a cuyos trabajos habrán dado comienzo.»

La compañía citada está y continuará trabajando en Barcelona.

Nuestro incansable amigo D. Javier Fuentes, que dedica todos los momentos que su cargo le deja libres, en revisar archivos y entresacar noticias útiles para la historia de esta ciudad, así como en otros trabajos que le han hecho ocupar un puesto distinguido entre los murcianos, ha podido aclarar sin género de duda, una fecha que venia dándose equivocada, la de la muerte de Salcillo. El Sr. Fuentes ha encontrado la partida de defuncion del eminente escultor murciano, y por ella se sabe que el 2 de Marzo de 1833 cumplirá el centenario y que el cadáver está enterrado en las Capuchinas. Hace unos seis meses que comunicó esto a la Real Sociedad económica con un proyecto de festejos en honor de aquel gran génio, y la Sociedad acogió con agrado las noticias y propósitos del Sr. Fuentes, ofreciendo cooperar a su realizacion con todas sus fuerzas. El Sr. Fuentes, que ha contactado con algunos individuos de la prensa y ha obtenido un asentimiento incondicional, está decidido a llevar la iniciativa y direccion de esos festejos con la fé y entusiasmo que le producen nuestras glorias patrias, y como merece el creador de tantas joyas que conservamos, y la ciudad que guarda sus restos.

Es segura ya la venida a Remea de la compañía del Sr. Calvo para 26 funciones y un beneficio. La lista se publicará en seguida y las funciones empezarán muy pronto.

Desde el próximo domingo la música que amenizará el paseo de la Gloria será la municipal que dirige D. Angel Mirate.

La compañía que dirige D. Antonio Vico, y cuya lista conoce el público, inaugurará sus trabajos el miércoles 1.º de Junio, en el Teatro-Circo con el gran drama de D. Eugenio Sellés, *El nudo gordiano*.

Los premios de los Juegos florales han correspondido:

En Literatura.
La flor natural cuya banda ha costeado D. Francisco Gomez Garcia y entregó su hermana la Srta. D.ª Fuentana Gomez Garcia, al núm. 7, autor D. Ricardo Gil.

La escribanía de plata, costeada por el Colegio de Saavedra Fajardo, y entregada por la Srta. D.ª Carmen Augustin, al núm. 27, autor D. Andrés Baquero Almansa.

En Música.
La flor natural, cuya banda ha costeado D. Juan Lopez Somalo, y ha entregado su hija la Srta. D.ª Encarnacion Lopez Parra, a la composicion número 9, autor D. Angel Mirate.

El accésit a la anterior, consistente en un diploma de honor entregado por la Srta. D.ª Dolores Linart al número 6, autor D. Fernando Verdú.

La rosa de plata, costeada por el maestro de capilla D. Mariano Garcia, y entregada por la Srta. D.ª Elena Meseguer, al número 10, autor D. José Luis de Muzgera, organista 1.º de la Catedral de Zamora.

La coleccion de Sinfonías, Beethoven, concedida por D. Julian Calvo, y entregada por la Srta. D.ª Juana Moncada, al número 11, autor D. Fernando Verdú.

La coleccion de conciertos para piano, concedida tambien por D. Julian Calvo, y entregada por la Srta. Doña Anselma Villegas y Mazares, al número 19, autor D. Pedro Caravantes y Enguera, de Pamplona.

Dicen «Las Provincias de Valencia»: «Cálculase que en la pasada semana se han vendido en el mercado de Alicante de 12 a 14,000 cuarterones de capullo, siguiendo los precios de 48 a 50 rs. para las clases superiores amarillas, de 40 a 44 el verde.»

Se asegura que en la temporada de invierno tendremos en el teatro de Remea la compañía de zarzuela que lleva a su frente el maestro murciano, el eminente D. Manuel Fernandez Caballero.

Se ha pedido al Alcalde de Cartagena la competente autorizacion para publicar todos los domingos por la mañana, un periódico titulado «El

Chocolate» dedicado exclusivamente a sostener el buen humor del joven elemento del bello sexo.

El dia 6 se celebrará en Blanca la primera subasta del arriendo a venta libre de los derechos de consumos, cereales y sal, y a los ocho dias se celebrará la siguiente.

«El Boletín oficial» publica la cuenta general del último ejercicio correspondiente a los fondos provinciales.

Se ha suspendido hasta nueva orden la contratacion de 350,000 kils. de café para jarciar y 100,000 para tejidos, que se iban a adquirir para el Arsenal de Cartagena.

En Lorquí está expuesto al público el reparto del impuesto de la sal.

Se han registrado las siguientes minas en este término municipal: «El Chumico» por D. Ginés de Castro Valera, en la Alberca; «Floridablanca» por D. Diego Cantero, en el Palmar; «La Gitana» por D. Andrés Alcaráz, entre Corvera y Baños y Mengido; «Santo Domingo» por D. Bartolomé Ortiz Espinosa, en la Alberca.

En la Seccion de Fomento se han recibido los títulos de notario expedidos a favor de D. José de Moya Diaz, de Lorca, y D. Ginés Gomez Zamora, de Mazarron.

Ayer fué víctima de una agresion D. Manuel Anton, comandante del penal de Cartagena, cometido por el confinado Juan Castro Florido que le acometió con unas tigras por la espalda, aprovechando la ocasion de haberle pedido una audiencia para la extravagante exigencia de que le pusiera en libertad, bajo pena de la vida y presentándole una carta. Ha quedado encargado del mando el mayor D. Francisco de Coria.

Ha sido nombrado magistrado de la Audiencia de Valencia D. José Marco Lopez de Molina, primo de nuestro paisano y amigo D. Francisco Marco Ramos de Padilla.

En el Juzgado de primera instancia de S. Juan se instruye sumaria por el envenenamiento de una cerda, y se llama a los gitanos José Montoya Martin y Juan Cortés, que aparecen complicados.

En Blanca está expuesto el público el apéndice al amillaramiento.

Ayer debió celebrarse en Cartagena, en el teatro Circo, una reunion de autonomistas bajo la presidencia del señor Galvez Arce, que fué llamado para arreglar pequeñas disidencias.

El cuaderno físico, meteoro y geológico, del cual hicimos una sucinta descripción, se halla de venta en la fonda de Patron, y el comisionado D. Pedro Soler lo pondrá a disposicion de las personas que deseen conocer la obra antes de resolverse a comprarla.
Mediante el precio de 280 rs. se puede obtener tan notabilísimo trabajo, al cual acompaña el correspondiente libro de texto con profusion de preciosos grabados y elegantemente impreso.

DOLOR DE CABEZA CURADO.

La indigestion imperfecta, con sus invariables concomitantes, la perturbacion simpática del hígado y del vientre, son la causa excitante de la jaqueca y la neuralgia. ¿Porqué sufrir esa intensa agonía, cuando un frasco y algunas veces una dosis de las Píldoras Azucaradas de Bristol basta extirpar a la vez la causa y sus consecuencias? El dolor de cabeza crónico del carácter mas obstinado, cede inevitable y prontamente a este remedio el mas suave, agradable y eficaz de cuantos catárticos y antibiliosos se conocen y al cual no puede resistir largo tiempo ninguna enfermedad originada por el desarreglo del estómago, por la condicion morbosa del hígado, por la irregularidad ó estreñimiento del vientre, ó por las dificultades inherentes al bello sexo. En todos los casos en que el hígado se halle gravemente afectado, la Zarzaparrilla de Bristol, que es el mas poderoso purificador de los fluidos animales que se conoce en el mundo, facilitará sobre manera la curacion.

ISTEMA MÉTRICO.—Tablas de reduccion de las pesas y medidas legales de MURCIA a las métrico-decimales y viceversa, formadas por D. Bernardino Sanchez Vidal.—Se venden en Murcia en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5, a 3 reales vellón.

Que conste

Ahora que las fiestas del Centenario de Calderon están a punto de terminar, y no se nos puede acusar de turbar el general regocijo con recriminaciones enojosas, vamos a hacer unos intérpretes de un sentimiento general que en todas partes se ha manifestado y que debemos expresar, aunque no sea más que como dato para la historia.

En las fiestas que ahora van a terminar, en estas fiestas tributadas al genio, en estas fiestas que tanto nos han hecho ganar en el concepto de los países cultos del Universo, no ha tomado parte una clase que por su representación social, por sus riquezas, por su educación y por sus tradiciones podía haber contribuido mejor que otra alguna a la brillantez y esplendor de la solemnidad.

Nos referimos a la aristocracia, nos referimos a la grandeza de España. S. M. el Rey, dando pruebas de su grandísima ilustración, dando pruebas de un patriotismo digno de ser imitado, ha hecho todo género de esfuerzos para contribuir al mejor resultado del Centenario. Después de inscribirse por treinta y cinco mil duros, después de dar al pensamiento su valioso apoyo e influencia, ha puesto a disposición de la comisión ejecutiva sus reales caballerizas, con todos los atalajes y cuantos elementos eran necesarios para el incumplimiento de la fiesta.

Las clases populares han tomado parte en la fiesta en la proporción que todos hemos visto; las diputaciones y ayuntamientos han hecho grandes sacrificios, y las academias científicas y literarias han prestado su concurso ilustrado a la solemnidad. El ejército ha sido en la procesión histórica el elemento más importante; la Iglesia ha celebrado una procesión aparte, y la juventud escolar otra que dejará eternos recuerdos en cuantos la han presenciado. ¿Qué ha hecho la aristocracia entretanto? ¿Qué ha hecho los que por tener más elementos que otras clases sociales podían haber tenido la fortuna de distinguirse muy señaladamente en este general culto al saber, al talento y a la civilización?

Sensible es decirlo, pero los extranjeros que han venido a presenciar las funciones del Centenario de Calderon llevarán una triste idea de nuestra grandeza, de esa grandeza cuyos representantes hemos visto hace cuatro años, y con motivo de las primeras bodas reales, en el redondel de la Plaza de Toros apadrinando caballeros y haciendo cuantiosos gastos para que la función del circo farino (única a que la grandeza contribuyó en aquella ocasión) se verificase con el mayor lucimiento posible.

Nosotros no tenemos odios de clase, ni en España hay motivo para ello, porque nunca ha existido una verdadera barrera entre la aristocracia y el pueblo; nosotros creemos que cada clase social es muy dueña de hacer con su dinero lo que quiera; nosotros no queremos en el presente artículo ni atacar a nadie ni suscitar rivalidades; queremos únicamente hacer constar en esta ocasión que la grandeza no ha contribuido ni poco, ni mucho, ni nada a la glorificación de un modesto hijo de Madrid que, por una sola de sus obras dramáticas, es más acreedor a la consideración de la posteridad que si hubiera poseído todos los títulos nobiliarios de la tierra.

Hechos y dichos

Atribuye un periódico conservador el buen orden y magnífico resultado de la procesión histórica a los seis años que han estado en el Poder los conservadores.

Esto lo dice el colega con un desparpajo y una frescura inconcebibles.

Riámonos, que no otra cosa merece la afirmación del periódico canovista.

Uno de los Juanillones, llamado Antonio Polo, ha sido muerto por la guardia civil en el pueblo de Urda, habiéndole alcanzado a las cuatro horas de una tenaz persecución, y siendo preciso apelar al último extremo, por no haberse querido entregar el bandido a las intimaciones de la fuerza que le perseguía.

Según el parte del gobernador de Ciudad Real, parece que el tristemente célebre bandolero acababa de dar

muerte al hijo del guarda del convento situado en el paraje denominado la Vereda del Pobre, del término de Urda, después de lo cual se había apodado de uno de los mulos del gaján, que dió parte a la guardia civil del atentado, añadiendo que el famoso criminal había huido hacia los montes.

Noticias posteriores dan cuenta de haber quedado gravemente herido uno de los Juanillones en el término de Malagón, según lo ha comunicado al gobernador de Toledo el jefe de la guardia civil en aquel punto. No se tienen pormenores sobre si ambas comunicaciones se referirán a un mismo suceso; pero todo hace creer que son dos hechos distintos, pues los gobernadores de Ciudad-Real y Toledo habían adoptado las medidas convenientes para coger a los criminales conocidos por el apodo que han hecho célebre con sus fechorías, los cuales iban con Castrola y otros dos bandidos y seguían infestando la comarca y cometiendo crímenes.

El hecho tiene gran importancia, y mayor aún si, como es probable, han sido dos los Juanillones capturados, pues prueba la actividad y celo que demuestra la benemérita guardia civil en la persecución de los bandidos, y el acierto con que proceden los gobernadores para exterminar la plaga que hace tanto tiempo viene asolando a aquellas comarcas.

La procesión histórica y la prensa ultramontana.

Habla El Siglo Futuro: «La procesión cívica ó histórica, que de antaño se llama así, se celebró ayer tarde, y no tuvo gran cosa que envidiar a la escolar de anteaer tarde.»

La procesión escolar fué, en opinión del órgano de Nocedal, sumamente desordenada.

Pero oigámos a otro colega.

Dice La Es: «Lo confesamos. El espectáculo que se dió ayer en el pueblonatal de Calderon de la Barca, honrando la memoria del gran poeta con la procesión cívica más brillante, más numerosa y más espléndida que se ha visto seguramente en España de muchos años a esta parte, produjo en nuestro ánimo una impresión tan agradable, que de buena gana hubiéramos prorumpido en vitores a España, a Calderon, al siglo XVII, que dió de sí genios como éste, y al siglo XIX, que los honra al fin después de haber os menospreciado, si nos hubiéramos dejado llevar de los impulsos de nuestro corazón.»

El Fenix: «La procesión histórica fué verdaderamente notable y cautivó al inmenso pueblo que llenaba las calles, paseos, balcones y tejados. El orden que reinó fué también notable, y honra al pueblo español. Nosotros nos complacemos en consignarlo así. Ahora véase la descripción de esta grande y patriótica fiesta, y el orden en que desfilaron las corporaciones, carrozas, etc.»

Después de lo que escriben La Fe y El Fenix, periódicos que militan en las mismas filas que El Siglo Futuro, nos creemos dispensados de combatir lo expuesto por este diario, que con tanta injusticia califica un acto tan solemne y que ha merecido toda clase de elogios a la prensa de todos los matices, y excitado las más vivas muestras de entusiasta aprobación en el numerosísimo público que le presencié.

El Siglo Futuro sólo hallaría digna de enojos una procesión verificada para conmemorar las altas cualidades del famoso héroe de Oroquieta, del celebrísimo y nunca como se debe bien alabado autor del proceso del Toison, cuyos preclaros hechos se pusieron de relieve en toda su pureza y esplendor ante el tribunal de Milan, que con su fallo acrecentó más y más la envidiable fama que aquél disfrutaba.

La Epoca, El Demócrata y otros periódicos, tomando acta de las indicaciones de El Liberal, preguntan un día y otro a El Progreso si viene ó no viene a España el Sr. Ruiz Zorrilla.

Estrechado el colega zorrillista, y necesitando contestar algo a la acometida de La Epoca, que le había concedido la palabra, se escurre en los siguientes términos:

«Usamos, pues, de ella, sin embargo de que no la habíamos pedido, es decir, sin embargo de que no acostumbramos a pedir la con impaciente instancia cuando se trata de ciertos asuntos: así reconocerá La Epoca en cuanta consideración tenemos su autoridad efectiva y la casi presidencial con que en esta ocasión se adorna.»

«Se trata de las conveniencias del partido democrático progresista? Pues el señor Ruiz Zorrilla no las detendrá de seguro en ningún caso.»

«Se trata de la situación personal del Sr. Ruiz Zorrilla? Pues la situación personal del Sr. Ruiz Zorrilla está íntima, é inevitable, é invenciblemente ligada a la del partido que tiene la honra de reconocerle por jefe; y, como se ve, no hay modo de contestar a esta pregunta sin repetir la contestación anterior.»

¡Qué decadencia! Para comprender las nebulosidades en que se encierra el partido democrático-progresista y las angustias con que lucha por falta de un criterio fijo en la cuestión de conducta que tanto ha dado que hablar a la prensa, no hay más que reproducir el suelto anterior.

Nadie mejor que El Progreso sabe lo que le conviene; pero la lucha que sostiene consigo mismo, y las dificultades con que elude la cuestión, prueban el penoso callejón sin salida en que está encerrado el apreciable colega democrático.

Escribe nuestro apreciable colega La Iberia:

«A los periódicos que diariamente se entretienen en hablar del estado anormal en que vivimos, les recomendamos que pasen la vista por las siguientes líneas que anoche publica La Correspondencia de España: «Ni los juzgados de primera instancia ni el de guardia han tenido que intervenir en ningún delito ni suceso desagradable en todo el día de hoy.»

«Advertimos a los citados diarios que ayer se encontraban en Madrid más de 70.000 forasteros.»

El Tiempo habrá sentido mucho la falta de sucesos desagradables, no por él, que es un buen colega, de bellísimos sentimientos y de muy apacible condición, sino por su «Crónica negra».

El Conservador, después de hacer un ligero bosquejo de las fiestas, exclama en un arranque de sentimentalismo capaz de conmovir a las piedras:

«Mas ¡ay! bien dijo el celebrado en el Centenario, que la vida es sueño; sueño ha sido nuestra vida de una semana; hemos dormido tranquilos una semana entera; esta semana se acaba, y vamos a despertar en el infierno progresista.»

¡Horror! ¡Conservador, no despiertes!

Luégo añade: «Volverán las inquietudes de los candidatos ministeriales; volverán los preparativos por parte del Sr. Gonzalez (D. Venancio), para ganar a toda costa la batalla electoral que se avecina; volverán los disgustos entre centralistas y sagastinos, entre el Gobierno y los comités constitucionales, y volverá, en fin, toda esa Babel fusionista que a todos nos trae locos, y más que a nadie, al pobre Erario y a la pobre Constitución, que apenas si ya le queda un solo hueso sano.»

Pero carísimo colega, ¿cómo les ha de quedar un solo hueso sano al pobre Erario y a la pobre Constitución si sobre aquél y ésta ha dado palos de ciego, atroces, magulladores, la troupe conservadora en los calamitosos tiempos de su dominación?

Recorte de un artículo de La Epoca:

«Los derechos del triunfo a la satisfacción, al placer, al sabor de lo que ha costado mucha paciencia, mucho trabajo, mucho esfuerzo, son incuestionables. ¿Cómo hemos de negarlo? Pero en filosofía política, como en filosofía social, creemos nosotros, en nuestra pequeñez, y creemos en compañía del gran Calderon, que obrar bien es lo que importa. Es, sin disputa, sumamente agradable para la colectividad, como para el individuo, llegar al término (todo llega) de un gran período de actividad placentera y poder decir: «¿Cómo he gozado! Pero es mejor, reconocida é indisputablemente mejor, y no habrá adversario nuestro, por fusionista que sea, que lo niegue, poder decir, tener derecho a decir: «¿Qué bien lo he hecho!»

Después de seis años de poder, ¿tienen derecho a usar los conservadores una afirmación parecida?

Porque el País no se ha cansado de repetirles que lo han hecho mal, muy mal, habiendo gozado durante un largo período de las delicias del presupuesto.

Y si La Epoca nos dice con Calderon que Obrar bien es lo que importa, nosotros a nombre del País contestaremos con el gran dramaturgo: Mejor está que estaba.

Oficial

La Gaceta de hoy contiene las disposiciones siguientes:

Marina.—Real decreto promoviendo al empleo de ordenador de primera clase al que lo es de Marina, D. Vicente Reguera. Gobernación.—Real orden alzando la suspensión del Ayuntamiento de Breda. —Otras aprobando las de los Ayuntamientos de Compete y Pravia.

Exterior

Movimiento antisemítico

Después de la sacudida que se sintió en Alemania contra la raza hebrea, el oleaje ha llegado, ó mejor dicho, ha estallado también en Rusia, donde la persecución que está padeciendo es intolerable. La autoridad es impotente hasta ahora para reprimir estos desmanes, y echa la culpa de ellos a los nihilistas.

En los círculos de Alejandrowsk y Melitopol los aldeanos atacan a los propietarios territoriales y a los judíos; pero cuando interviene la autoridad, los perturbadores se someten inmediatamente. Los daños causados en cuatro barrios de Kief durante dos días ascienden a una suma de 1.137.831 rublos. Las de los demás no han sido evaluadas todavía.

Un diario de la localidad hace la siguiente pintura de la situación de los judíos:

«Lo que hoy he visto, dice, excede a toda descripción. Fui a Petcherok, donde me dijeron que se habían refugiado los judíos, y allí vi en el cercado del Arsenal amontonados hasta 1.800 judíos, con sus mujeres é hijos. Estaban vestidos de harapos y descalzos.

La mayor parte de ellos llevaban señales de los malos tratos que habían sufrido. Algunos tenían la cabeza vendada y muchos habían perdido sus hijos. Habían sido lanzados de sus casas en mitad de una noche de tormenta.

Uno de ellos me dijo: «Yo tenía 20.000 rublos y una hacienda, y ahora no tengo más que los harapos que me cubren.

«Mis dos hermanos—dijo otro—fueron asesinados la noche pasada, y no sé qué suerte ha cabido a mi hijo.

«Quisieron colgar a mi madre—dijo un tercero—y pudo escaparse con la cuerda al cuello.

A mi vista—continúa el que escribe este relato—ha muerto un niño de diez años empujado de una agonía horrible. A su lado estaba acurrucada su madre, aterida y sin fuerzas para llorar.

Las pérdidas totales de los judíos en la Rusia meridional se estiman en 100 millones de rublos.

El tsar ha dado audiencia en Gatchina a una diputación de la comunidad israelita de San Petersburgo. El baron de Gunzburg, que la presidia, dirigió a Alejandro III una corta alocución dándole gracias por la protección que hasta hoy había concedido a los israelitas y rogándole que la continuara.

El emperador, después de escuchar sus lamentaciones, dijo a la diputación que dejase copia de su mensaje al ministro del Interior, añadiendo que él no distinguía de religión ni de nacionalidad entre sus súbditos, y que esas supuestas distinciones no eran más que un pretexto para perseguir a los judíos.

Parece mentira que un Estado tan poderoso no tenga más fuerza para hacer obedecer las leyes.

Telegramas

Londres 28.

La prensa oficiosa desmiente en absoluto la noticia dada por algunos periódicos de haber surgido diferencias entre los gobiernos de España é Inglaterra sobre la cuestión de Marruecos.

Lisboa 28.

Han producido muy buen efecto aquí las noticias sobre las demostraciones de afecto de que han sido objeto en Madrid los perionistas y estudiantes portugueses.

Los periódicos publican hoy extensos telegramas dando cuenta de la gran procesión de ayer.

París 28.

Cámara de los diputados.—Se pone a debate la ley del reclutamiento del ejército.

El presidente del Consejo de ministros, Sr. Ferry, combate el artículo propuesto por la comisión imponiendo a los discípulos de los seminarios un servicio militar de cuatro a cinco años, mientras se acuerda a los institutores laicos un año exclusivamente.

Dice que esto sería la muerte del clero, el cual presta un servicio público.

Añade que está seriamente una medida impolítica en el momento en que el clero participa de las ideas generosas y pacíficas del Pontífice que actualmente gobierna la Iglesia.

Termina diciendo que desea que continúe la política de conciliación y de concordia.

El artículo propuesto por la comisión es desechado.

Se aprueba el proyecto con el texto propuesto por el gobierno, imponiendo a los seminaristas é institutores sólo un año de servicio militar.

El ministro de Negocios presenta después un proyecto de ley estableciendo un servicio regular de vapores-correos entre Francia, la Argelia y Túnez.

Cahors 28 (noche).

Esta noche se ha celebrado en esta ciudad un banquete en honor del Sr. Gambetta.

Al terminarse pronunció éste un discurso, en el cual protestó contra las tentativas para crear un antagonismo entre él y el Sr. Grevy.

Hizo grandes elogios de las cualidades personales del actual presidente de la república.

Tratando después de la cuestión relativa a la revisión de la Constitución, declaró que ésta debe ser modificada, pero que todavía no ha llegado la hora de introducir variaciones, porque se correría el peligro de destruir la república.

París 28.

En la Bolsa se ha cotizado: 3 por 100 francos, 86'40 0/0.—5 por 100 id., 119' 65 1/2.—Exterior español, 24 1/8.—Interior, 000/0.—Deuda amortizable interior, 00 0/0.—Exterior, 00 0/0.—Obligaciones de Cuba, 495'00.—Consolidados ingleses, 102 7/16.

Bolsin: 3 por 100 interior español, 22 7/16.—Exterior, 24 1/8.—Amortizable exterior, 44 0/0.—Interior, 00.—Obligaciones de Cuba, 496'25.

París 29.

El Diario de los Debates publica esta mañana un despacho diciendo que la le-

Noticias

El lunes, a la una de la tarde, se celebrará en Fornos el banquete con que los estudiantes de la Universidad obsequian a sus compañeros de Coimbra y Salamanca.

En los centros oficiales se recibió ayer el siguiente telegrama:

«BARCELONA 28 (ocho 27 m.).—Ha estallado la caldera de la fábrica de Rodés.

El edificio ha quedado destruido, así como los techos de dos fabricas contiguas.

Hasta este momento han sido extraídos de las ruinas tres cadáveres y muchos heridos y contusos.

Inmediatamente han acudido al lugar del siniestro el gobernador de la provincia, el secretario, el jefe de orden público, el alcalde de la cárcel y otros muchos funcionarios.

Desde los primeros instantes se han adoptado acertadas y rápidas disposiciones para evitar nuevas desgracias.

El juzgado instruye diligencias sobre el terreno.

Se ha dispuesto derribar el resto del edificio.

Se buscan entre los escombros nuevas víctimas.

El siniestro ha causado gran pánico en la capital.»

El claustro universitario de Valencia encargó el discurso apologético de Calderon a un señor catédrico, quien ha cumplido su misión de tal manera, que ha merecido la censura unánime de la prensa liberal de aquella ciudad, a causa de haberse permitido censurar las obras del gran poeta, calificando de inmoral La vida es sueño.

Parece que en la reunión tenida ayer por la Junta consultiva de Obras Públicas, se acordó por una gran mayoría rechazar la pretensión de la empresa del Noroeste, modificando el trazado oficial y estableciendo fuertes pendientes.

En círculos progresistas-democráticos decaise anoche que estaba acordado que el día 2 de Junio se verificase en Madrid el anunciado banquete y el 4 la conferencia de los Sres. Martos, Ruiz Zorrilla, Salmeron, Montero Rios, Gonzalez (D. José Fernando), Chao, Azcarate, Nuñez de Velasco y otros en Bayona.

La expedición de Túnez cuesta al gobierno francés la suma de 20 millones de francos.

Detalles relativos a la muerte de Ambrosio Polo (n) el Juanillon de Urda:

El día 27, a las once de la mañana, se presentó al teniente de la guardia civil de aquel pueblo un gaján que se hallaba arando en el sitio denominado Vereda del Pobre, y le manifestó que el citado criminal acababa de dar muerte al hijo del guarda del convento, después de lo cual se había apoderado de uno de los mulos de dicho gaján, para encaminarse hacia los montes. El teniente y seis guardias salieron inmediatamente en persecución de Polo, y a las cuatro horas lograron alcanzarle, dándole muerte por no querer entregarse a pesar de las varias intimaciones que se le hicieron.

Segun El Globo, el señor ministro de Estado se propone conceder algunas condecoraciones a los extranjeros de distinción que nos han honrado asistiendo a las fiestas del Centenario; y es muy posible que este propósito del señor marqués de la Vega de Armijo se extienda a las comisiones y autoridades populares en una medida prudente.

Probablemente se tratará de este asunto en el Consejo que los ministros se proponen celebrar el lunes próximo.

Anoche se recibió el siguiente telegrama:

«HUC-CA 28 (nueve 20 noche).—Por correo de esta noche recibo una comunicación del alcalde de Jaca, dándome la triste noticia de haber perecido seis individuos del regimiento de Ingenieros a causa de un desprendimiento ocurrido en las excavaciones practicadas en el castillo, sin que se haya podido salvar a ninguno de aquellos infelices a pesar de los heroicos esfuerzos que hicieron al efecto.»

Desde el día 1 de Junio próximo se establecerá el nuevo cuadro de trenes, número 43, en las redes de los ferrocarriles del Norte, aumentándose algunos trenes de viajeros y mensajerías directos.

La salida de los trenes expresos y correos se altera, saliendo el de Irun a las siete 20, en vez de las siete 30, y el expreso a la una 55, en vez de las dos 40 como salían hasta ahora.

La hora de llegada a Madrid es la misma del cuadro anterior.

El día 3 del próximo Junio tendrá lugar el concurso de ramos, flores cortadas y canastillas en la Exposición de animales y plantas que en la actualidad celebra la Sociedad protectora.

Los expositores que se propongan tomar parte en él deberán presentar los objetos antes de las dos de la tarde del citado día, acompañados de un lema cualquiera, y de un sobre en que se copie éste, y dentro contenga el nombre del expositor.

El jurado se reunirá a las dos de la tarde, y en el mismo día se publicará su resolución.

Los expositores que falten a cualquiera de las citadas condiciones no tendrán opción a premio.

A las dos de la tarde de ayer se verificó en el salón grande del Conservatorio de Música y Declamación la distribución de premios a la virtud por la Sociedad Económica Matritense de Amigos del País.

Dió principio el acto tocando la orquesta *Ronde de nuit*; siguió la lectura de la Memoria por el secretario Sr. de Tró y Moxó y distribución de premios por el señor ministro de Fomento, siendo las personas premiadas las siguientes:

Por amor paterno: Demetrio Segovia y Anacleta Sanchez, premio de 2.000 reales; doña Carmen Lopez y Lopez, de 2.000 rs.; doña Calixta Gutierrez, mencion honorífica.

Amor filial: Julian Zarzalejos Sanchez, recompensa de 2.000 rs.

Caridad: María Vitoras Hernandez, premio de 2.000 rs.; Ramona Perez y Rodriguez, de 2.000 rs.

Servicio doméstico: Mariana Moreno Lopez, premio de 2.000 rs.; Hipólita Ibañez García, de 2.000 rs.; María Guillotto y Bayetto, Tomasa Varas y Marcos, Joaquina Matheu y Andreu y Catalina Rodriguez, mencion honorífica.

Trabajo: Silverio Ochoa y Alfaro, premio de 1.000 rs.

Heroísmo y abnegación: Cayetano de Torres Sanchez, premio de 3.000 rs.; Juan Altaras y Algaza, de 3.000 rs.

Los Sres. Obregon y Catalina leyeron dos poesías alusivas al acto, de los señores Lasso de la Vega y Martínez Aparicio, que fueron aplaudidas.

Seguidamente se cantó por los coros a toda orquesta la cántiga 14 del rey don Alfonso el Sabio, del maestro Esalava, luciendo en un solo la señorita Ortiz, que fué aplaudida con entusiasmo.

Lo que constituyó la segunda parte fué la obra de Lopez de Ayala, titulada *Loa a D. Pedro Calderon de la Barca*, con una cantata para voces y orquesta, escrita por el maestro Arrieta, ejecutada por las alumnas y alumnos de las clases de declamación, y cantando los solos las señoritas Acuña y Espi, que fueron muy aplaudidas, así como las señoritas Graziandi, Martínez, Blanco y Vaqueriza.

El señor ministro de Fomento pronunció breves y levantadas frases alusivas al acto, siendo aplaudido por la inmensa y escogida concurrencia que poblaba los salones.

El brillante acto terminó a las cuatro de la tarde.

En la reunion que iba celebrado ayer la Junta Superior Consultiva de Guerra, ha seguido discutiéndose la nueva táctica del arma de infantería.

La Diputación Provincial, el Ayuntamiento de Madrid y las comisiones de dichas corporaciones de provincias han sido invitados por S. M. el Rey a una recepción que, en su obsequio, tendrá lugar mañana por la noche en Palacio.

Anoche celebró una velada literaria y musical el Fomento de las Artes en honor del Sr. Magnaval, catedrático y jefe de sección del Ministerio de Instrucción pública de Francia y representante del ministro del ramo en las fiestas del Centenario de Calderon. La concurrencia era numerosa, viéndose entre los invitados a muchos escritores, literatos y obreros.

Empezó la sesión dando la bienvenida y el parabien el presidente de la sociedad, D. Modesto Fernandez y Gonzalez, haciendo públicos los merecimientos y los servicios del Sr. Magnaval, su amor a la enseñanza popular y sus servicios a la literatura española. El catedrático señor don Manuel Prieto y Prieto pronunció un discurso, inspirado en los sentimientos más levantados y patrióticos, en el que resaltó el deseo de la fraternidad profesional. Los aplaudidos poetas D. Narciso Campillo y D. Manuel del Palacio recitaron poesías primorosas, que fueron objeto de unánime aprobación. El secretario señor Piera leyó en francés una discreta Memoria, haciendo la historia de la sociedad y recordando que da educación gratuita a 1.200 hijos del trabajo. El Sr. Fer-

nanchez Callejo habló, en representación de las clases obreras, exponiendo conceptos y pensamientos tan oportunos como delicados, y el Sr. Magnaval pronunció un discurso en español, que fué objeto de unánimes aclamaciones. Cada palabra, cada pensamiento, cada período de su discurso era recibido con aplausos calorosos.

La sesión ha sido muy notable, y el Fomento de las Artes ha dado una prueba grande de cariño al sabio profesor y a la alta representación que ostenta.

La orquesta de guitarras y bandurrias que dirige el Sr. Corrales amenizó el acto tocando aires nacionales, y después pasó a darle una serenata a la habitación donde dicho señor se hospedaba, que es en la Carrera de San Jerónimo, en casa del señor Güell y Renté.

Programa de las piezas musicales que han de tocar las bandas militares de los cuerpos de la guarnición en la serenata que ha de tener lugar hoy 29 en la plaza de Oriente, en honor a la memoria de D. Pedro Calderon de la Barca:

PRIMERA PARTE

1.º «Retreta austriaca», de Vela, por la música de Granada.

2.º «El Océano», de Straus, por la de Ciudad-Rodrigo.

3.º «Marcha austriaca», de Haydn, por la de artillería.

4.º «Mercedes», mazurka, de Calvis, por la de Arapiles.

5.º «Marcha triunfal», de Roig, por la de ingenieros.

SEGUNDA PARTE

1.º «Los tercios de Flandes», gran marcha triunfal dedicada a la memoria de don Pedro Calderon de la Barca. (Todas las bandas serán dirigidas por D. Carlos Pintado, músico mayor del 3.º a pie de artillería), de Broca, por las músicas de artillería, de ingenieros, Baleares, Granada, Canarias y Garelano.

2.º Sinfonía «Tutti in maschera», de Pedrotti, por la de Baleares.

3.º Valses «Chitullly», de Valteufeld, por la de Puerto Rico.

4.º Fantasia del *Faust*, de Gounod, por la de Canarias.

5.º «Fantasia Hispano-Austriaca», de Gausino, por la de Garelano.

6.º «Bouffrei», polka, de Straus, por la de Manila.

Las bandas se reunirán a las nueve de la noche en el Ministerio de la Guerra, y marcharán por las calles de Alcalá, Puerta del Sol, Mayor, plaza de la Armería a la de Oriente, ejecutando los pasos dobles «La Giraldas», de Eduardo Juarranz, y «El almirante Stroff», de Gangguez.

Además del precioso estandarte que tanto ha llamado la atención en la procesion escolar y en la histórica, bordado y atrezo por la profesora de dibujo de la Escuela de Instituciones, señorita doña Consilia Mexia, la Asociación para la enseñanza de la mujer ha dedicado al Centenario de Calderon una sesión extraordinaria de lectura y de música que se verificó ayer, a las nueve de la mañana, en el pabellon del Circulo de la Union Mercantil.

A esta sesión, que duró cerca de tres horas, asistió numerosísimo público, en el que estaban en mayoría las señoras. Las señoritas doña Carmen Muñilla, doña Consuelo Vela, doña Josefa Buneza, doña Eloisa Iglesias, doña María Gonzalez y doña Serafina Bertrand ejecutaron al piano varias piezas musicales, siendo muy aplaudidas. Lo fueron también doña Pilar Martínez y doña María Lundvierta, que tocaron con gran delicadeza y maestría en el piano y el arpa el duo de *Alcyonelle*.

Leyeron después con igual aprobación una biografía de Calderon de la Barca, escrita por D. Pedro Alcántara García, y varias poesías notables las señoritas doña Rosa Cabrera, doña Concepcion Lari y doña Josefa Lopez Ortega.

En el arminium ejecutaron escogidas piezas, obteniendo un verdadero éxito la

señorita de Ondátegui y el Sr. Lopez Almagro.

La sesión terminó con un armonioso coro cantado por varias niñas alumnas de la Asociación.

Ayer recibimos un correo de Manila, cuyas noticias alcanzan al 23 de Abril.

Los incendios menudean de una manera alarmante. Un gran fuego destruyó en Pasig más de 200 casas, algunas de mamposeria. Pericieron entre las llamas una mujer y un niño. Otro incendio ocurrido en Bengues redujo a cenizas la iglesia, el convento y varias casas.

—Dos mil ciento treinta y nueve ignorotes se han presentado últimamente a las autoridades.

—En Manila se ha sentido un ligero temblor de tierra.

La sesión literaria preparada por la Academia Jurídica para conmemorar al autor de *La vida es sueño* se verificó ayer tarde en el Teatro Español. El acto dió comienzo a las tres. Las localidades estaban ocupadas por distinguido público. Presidia el Sr. D. Mariano Carreras y Gonzalez.

Se leyeron algunos artículos y poesías que fueron muy aplaudidos.

Los Sres. Chñete, Tamayo, Calvo, Valero, Rico y Echegaray no pudieron asistir, este último porque a la misma hora celebraba sesión la Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales.

Los estudiantes de Coimbra, que concurren, fueron objeto de una manifestación entusiasta.

La sesión terminó a las cinco.

Publicamos con mucho gusto la siguiente excitación de la comisión de estudiantes de Coimbra:

«Amigos y compañeros: Deseando nosotros hacer público nuestro agradecimiento por la buena acogida que la juventud madrileña, nuestra hermana, nos ha dispensado, suplicamos a las comisiones de estudiantes madrileños ó a sus representantes de academias y asociaciones escolares, así como a los estudiantes de la Universidad de Salamanca, el que asistan a una reunion de la juventud estudiosa peninsular que, por iniciativa nuestra, debe celebrarse en el paranífo de la Universidad Central el lunes próximo a las dos de la tarde, bajo la presidencia del rector de la misma.—La comisión académica de la Universidad de Coimbra.»

Estado sanitario de la semana, según *El Siglo Médico*:

«Nueva exacerbación han experimentado durante la semana que acaba de terminar los afectos catarrales de las vías respiratorias; las bronquitis de los gruesos tubos, las laringo-bronquitis y las pleuridias especialmente se han presentado en mayor número. Las faringitis y las amigdalitis catarrales tambien han sido frecuentes, así como los reumatismos musculares. Las formas febriles intermitentes siguen presentándose en algun número, y como ellas, las formas lavadas del paludismo. Las dermatosis decrecen visiblemente, y las fiebres eruptivas en la infancia tambien disminuyen.»

La prensa portuguesa ha rivalizado dignamente en demostrar su admiración al primero de nuestros dramáticos.

Todos los periódicos del vecino reino conmemoran con igual entusiasmo que los españoles el Centenario de Calderon de la Barca.

Algunos, como *O Comercio Portuguez*, consagran un número entero extraordinario al autor de *La vida es sueño*. Las firmas más notables del reino vecino figuran en este número: Casal Ribeiro, Teófilo Braga, Teixeira de Vasconcellos, Mendes Leal, Torrezo y muchos otros, hasta el número de treinta.

Por los documentos que a última hora se han presentado, resulta que D. Pedro Calderon empezó sus estudios superiores en la Universidad de Alcalá de Henares, y después pasó a terminarlos a la de Salamanca.

Mañana, de diez a doce de la misma, estarán expuestos en el salón de grados de la facultad de filosofía y letras los asientos relativos a las matriculas de sùmulas lógicas y de derecho canónico de D. Pedro Calderon de la Barca, según consta en los registros de los años 1614 y 1616 de la primera de aquellas universidades.

Mañana saldrá para Paris el duque de Fernan-Nuñez.

En casi todas las ciudades y pueblos de España se celebró con gran pompa el segundo Centenario de Calderon.

En Valencia no sólo hubo fiestas literarias y Exposiciones, si que tambien una grandiosa procesion cívica, en la que iban niños de todas las escuelas, estudiantes de todas las facultades, músicas, banderas, gremios de artesanos, sociedades instructivas y recreativas y el elemento oficial.

Los duques de Montpensier llegarán a Madrid el día 1 de Junio y saldrán para Italia el día 6.

Segun telegrama recibido, ayer de madrugada se fueron de la cárcel de Leon tres presos por delitos graves.

Tambien en la madrugada de ayer se fugaron dos presos del Sotadero.

Parece que se ha iniciado una suscripción a fin de regalar un objeto de arte al señor Romero Ortiz, que le sirva de recuerdo de la brillantez con que se ha celebrado la procesion histórica.

El cuerpo diplomático extranjero ha expedido a sus respectivos gobiernos entusiastas telegramas dando cuenta de la procesion histórica verificada en honor de Calderon.

La Academia de ciencias exactas, físicas y naturales celebró ayer sesión solemne para adjudicar los premios alcanzados en el certamen abierto con motivo del Centenario.

Ocupaba la presidencia el Excmo. señor don Cipriano Segundo Montecino, teniendo a su lado a los ministros de Estado y Gracia y Justicia y a los Sres. Echegaray, Vilanova y otros. En los escaños se veían muchas señoras.

Después de publicar el secretario el acta del jurado, se leyó la Memoria premiada, en que se desarrolla el concepto de la naturaleza y de sus leyes, tal como resulta de las obras de Calderon; expresion del estado que en aquella época alcanzaban los conocimientos científicos entre las personas que sin haber profesado su estudio sobresalían en el cultivo de las letras.

Dicho trabajo, escrito por D. Felipe Picatoste, revela gran erudicion y un detallado estudio de las obras de los poetas que florecieron en aquel tiempo, únicas fuentes que han suministrado al Sr. Picatoste los datos de su interesante y bien escrita Memoria.

El premio consistió en una preciosa medalla de bronce con el lema de la Academia, 500 pesetas y 200 ejemplares de la Memoria.

El Rey asistirá mañana a la inauguración de la Plaza de Toros de Aranjuez, regresando a esta capital en el mismo día. Le acompañarán en la expedicion el mayordomo mayor de Palacio y el gobernador de Madrid.

Ha salido ayer para el punto de su destino el vicecónsul de España en Bayona, Sr. Congosto.

Programa del concierto clásico de esta noche, a las nueve, en el Teatro Real, bajo la direccion del maestro Goula:

Primera parte.—1.º Preludio de la ópera *Lohengrin*, Wagner.—2.º «Serenata húngara», Juncieres.—3.º Cavatina, «Una voz poco fa», de la ópera *Barbiere di Siviglia*, cantada por la señorita Thursty, Rosini.—4.º «Invitación a lo valse», instrumentado por Berlioz, Weber.

Descanso de quince minutos.

Segunda parte.—1.º Introducción y marcha fúnebre de la «Sinfonía heroica», Bee-

thoven.—2.º Aria final de la ópera *La Betselva del Norte*, cantada por la señorita Thursty, con acompañamiento obligado de dos flautas, Meyerbaer.—3.º «Cortejo de Bacchus», Leo Delibes.

Descanso de quince minutos.

Tercera parte.—1.º «Danse persanne», Guiraud.—2.º «Minuetos», Frigola.—3.º Vals brillante, «Una locura en Roma», cantado por la señorita Thursty, Ricci.—4.º Preludio del tercer acto de la ópera *Lohengrin*, Wagner.

Las piezas al piano serán acompañadas por el maestro Mr. Strakosch.

Alcance de Madrid de ayer

Algunos conservadores de importancia niegan toda exactitud a la noticia de que su partido publicará un manifiesto en caso de que sean disueltas las Cortes.

El Sr. Elduayen ha llevado a los tribunales a los periódicos *La Concordia* y *La Verdad*, de Vigo, por creer que ambas publicaciones han publicado artículos ofensivos a su persona con motivo de su reciente viaje a Galicia.

Hoy no han celebrado Consejo los ministros, apesar de haber anunciado muchos periódicos que lo habria.

El presidente del Consejo de ministros ha recibido durante todo el día de hoy a la mayor parte de las comisiones de provincias que se encuentran en esta corte, y que aprovechan su estancia en ella para gestionar asuntos de interes de sus respectivas localidades.

Esta mañana se han celebrado honras fúnebres por el alma del gran Calderon en la iglesia de las Maravillas, costeándose las la Asociación de la Cruz Roja, y dicha Asociación se dirigió después en procesion a la capilla de Presbíteros Naturales, donde se ha cantado un responso.

Ambos actos han estado muy concurridos y se han verificado con toda solemnidad.

En el Conservatorio de Música y Declamación, y bajo la presidencia de D. Emilio Arrieta, se ha verificado hoy brillantemente el acto de distribuir los premios obtenidos durante el curso por los alumnos de ambos sexos más aventajados.

Telegramas de la tarde

Londres 28. El ministerio ingles ha desmentido el rumor de que habia remitido al ministro de España reconveniones, relativamente a Marruecos.

En la ciudad de Michelstown (Irlanda) hubo el jueves último un motin. La policía fué ajuédrada con motivo de la expulsion de algunos colonos.

Lisboa 28. El Sr. Morier, ministro plenipotenciario de Inglaterra en esta corte, marchó ayer para Londres.

El Sr. Colonne, célebre profesor francés, tocó ayer en una casa particular la jota aragonesa del compositor Sr. Saens, y fué muy aplaudido por la concurrencia.

Bolsa

DEL DIA 28 DE MAYO. COTIZACION OFICIAL.

Table with 2 columns: FONDS PUBLICOS and último precio. Rows include Renta perpetua al 8 por 100, Id. id. exterior id., Deuda amortizable con intereses 2% interior, Id. id. id. exterior, Deuda del Personal, Bonos del Tesoro de 2.000 rs., 8% anual, Resguardos al portador de la C. de D., Banco hipotecario. Cédulas al 7 por 100, Id. id. id. al 6 por 100, Id. id. billetes hipotecarios al 6 por 100, Id. id. id. exterior.

IMPRESA DE LA GACETA UNIVERSAL, Calle de la Reina, núm. 8, piso bajo.

LA NIETA DEL CURA

EDMUNDO THIAUDIÉRE

Traducción de la Señora Doña Carmen G. del Campo

Continuacion.

Al fin llegó el momento de verla en escena, dando su mano al que debía acompañarla en el piano, y sosteniendo en la otra el violín.

Estaba resplandeciente hermosa, con su traje color rosa pálido adornado de encajes, y una guirnalda de margaritas entre mezclada en sus negros y sedosos cabellos, que caían en largos tirabuzones sobre sus marmoreas espaldas.

Entre los espectadores se escuchó un murmullo de admiración.

Clara dejó oír el primer acorde. Al terminar la pieza, recibió nutridísimos aplausos, y al retirarse, una y otra vez la llamaron para aplaudirla de nuevo.

Terminada la ejecución de la segunda, le arrojaron algunos ramos de flores, en uno de los cuales habia una declaración de amor, que ella entregó a José sin abrirle.

En la tercera, que como sabemos era composición suya, el público, entusiasmado, la aplaudió frenéticamente, llamándola a la escena repetidas veces.

En tanto, en Saint-Pompain, por segunda vez después de tres semanas, todo era dolor y angustia.

Saint-Leo agonizaba.

En su delirio, habia pronunciado diversas veces el nombre de Paulina, entre

frases incoherentes; después el de José, y por último, el de Camilo.

Al delirio habia sucedido el abatimiento; recobró el conocimiento, pero perdió el uso de la palabra.

Llamado de nuevo el doctor Largeau, dijo que nada quedaba que hacer, administrándole por segunda y última vez el abate Fornet la Extremaunción.

Mme. de Tardol sostenia la cabeza del anciano, mientras Paulina, con las barbas de una pluma mojada en agua con azúcar, humedecía su lengua, que la proximidad de la muerte hacia secarse con frecuencia; su mano rígida apenas podía hacer la señal de la cruz.

El fiel sacristan Bernachon, que habia salido de la estancia para tocar a agonía, volvió de nuevo a ocupar su sitio; de vez en cuando lanzaba profundos suspiros, enjugando sus ojos con un gran pañuelo de cuadros.

Además del cariño que profesaba al abate, y el profundo sentimiento que le causaba su pérdida, una idea atormentaba su imaginación: el saber quién ocuparía el curato vacante a la muerte de aquel venerable anciano. ¿Sería por casualidad el vicario de Coulonges, a quien quería muy poco a causa de su tono brusco e imperioso?

Mme. y Mlle. de Tardol no se apartaban un momento de la cabecera de su querido enfermo, experimentando ese horrible suplicio que produce el ver acabarse poco a poco la vida de los seres que se aman, sin poder remediarlo.

El reloj dió las once; las dos señoras se dieron la mano por encima del rostro casi inanimado del sacerdote; era que tenían el

convencimiento de que todo iba a concluir. Después se arrodillaron, rezando con fervor.

El virtuoso abate las envolvió en una última mirada, é inclinando por dos veces la cabeza, dejó de existir.

Precisamente a esta hora, Clara, José y yo, en la ignorancia absoluta de la desgracia que acababa de ocurrir a las señoras de Tardol, terminado el concierto, cenamos alegremente en casa de Bonnefoy.

Entre las disposiciones testamentarias del virtuoso cura, se encontró un cuaderno voluminoso, en cuya primera hoja se leía: «Motivos por que abracé la carrera eclesiástica», el que contenia las memorias de su juventud.

El entierro se verificó con gran pompa, pues Saint-Leu no tuvo cuidado de rehusar anticipadamente un homenaje que en su modestia no podía prever.

Todos los habitantes del pueblo de Coulonges asistieron, dejando sus ocupaciones, manifestando de este modo la profunda veneracion con que distinguían al difunto en todo el país.

Habia en otro tiempo enmedio del cementerio de Saint-Pompain una cruz de madera casi podrida a causa del tiempo. Cerca de esta cruz yacían Camilo y Bourdonnette; algunos años después, el cura habia obtenido del municipio reemplazar a su costa aquella cruz por una de piedra, a condicion de que la base sería dispuesta en forma de panteon para su familia. En esto fué colocado Saint-Leu, al lado de Gonda, que lo habia sido algunas semanas antes.

Una vez terminados los honores eclesiásticos, era preciso darles una buena co-

medida a los sacerdotes reunidos con tal objeto.

Mme. de Tardol tuvo que ocuparse de esto apesar del doloroso estado en que se hallaba por la reciente muerte del abate, pues era el epítogo forzoso del entierro.

Mme. Delauzele, a quien habia hablado de esto como de una ocupacion muy penosa en tan tristes circunstancias, se apresuró a ofrecerle recibirla en su casa a las personas que debían asistir a la comida.

Mme. Justina no aceptó, pues segun la costumbre, debía tener lugar en el curato. Únicamente se limitaron a no dejarse ver. Mr. Goulard representó a las señoras de la casa y las excusó: en tanto, éstas, acompañadas de su buena amiga Mme. Delauzele, dirigían a Silvia y Julia, escuchando de vez en cuando con gran pena las carcajadas de los convidados.

—Tomad la llave de mi casa, y marchaos a ella, mis queridas amigas,—dijo la bondadosa señora;—yo me quedaré aquí, para dirigir a las chicas.

—No, hasta el último momento,—respondió Mme. de Tardol con resignacion;—hasta el final, nuestro lugar está aquí... Además, todo esto concluirá pronto.

En efecto, el cura de Coulonges, teniendo necesidad de volver a su curato, que no abandonaba jamás a causa de sus achaques, impidió que la comida se prolongase.

Una vez servido el café, se levantó, dando la señal de la partida.

Después de darle las gracias Mme. de Tardol en su nombre y el de su hija, subieron en los carruajes que debían conducirlos a Niort; exceptuando al abate Fornet, que no creyendo conveniente pasar

la noche en el curato, se quedó en casa de Mr. Larangé, con quien debía partir al día siguiente.

XXXIX

Cada vez más loco

Al conducir al señor vicario de Coulonges a la habitación que Mr. Larangé le habia destinado, le dijo con mucha formalidad:

—¡Ah! ¡Si! Tengo que preveniros de una costumbre un poco rara que tengo, y es que cuando alguna persona me hace el honor de pasar una noche bajo mi techo, me tomo la libertad de entrar en su estancia cuando se halla ya acostado, para ver si la bujía está bien apagada, por temor de que se prenda fuego a la casa.

—Verdaderamente, Mr. Larangé, ¿os tomáis ese cuidado?

—¡Oh! ¡Si!

—¿Y no pensáis que podeis vos mismo prenderle al asegurarnos de que otro no lo ha hecho?

—¡Ah! ¡Si! Soy muy prudente. ¿De modo, señor vicario, que no llevareis a mal que entre en vuestra habitación?... ¿Cuánto tiempo tardareis en acostaros?

—Una media hora.

—Entonces vendré, y si dormís, trataré de no hacer ruido para que no despertéis. Nuestro vicario se acostó, y trascurrida una hora, cuando empezaba a conciliar el sueño, la puerta se abrió lentamente. Sin manifestar que se despertaba, dirigió una mirada rápida, apercibiendo a Mr. Larangé en camisa, con los lentes puestos, y su indispensable gorro de algodón, cuya punta caía sobre el lado izquierdo, y en la mano una bujía encendida.

Continuaré

PRECIOS DE INSERCIÓN.—Anuncios: por un día 45 céntimos de peseta la línea; por dos a 4, y por tres en adelante a 3; los blancos y letras mayores del tipo ordinario se contarán por el espacio que ocupan. Toda inserción en la primera página, excepto los comuni-

DIARIO DE AVISOS.

cados, se cobra el doble precio que en la de anuncios.—Las líneas de comunicados desde 25 céntimos de peseta hasta 3 pesetas.—A los suscriptores de más de trimestre se les rebaja el 25 por 100 de los precios.—Los pagos se hacen el primer día de publicación.

Almanaque.

| | | |
|---------------------|----------------|----------------|
| Día 31 Mayo. | SALIDA. | PUESTA. |
| Sol. | 4-39 n. | 7 16 l. |
| Luna. | 0-55 m. | 10-36 n. |

Boletín religioso.

Santos.—Martes: Sta. Petronia v. g. y S. Torcuato. —Aniversario por los que han fallecido por la causa de la libertad.

Jubilés.—Martes: En la iglesia de S. Agustín y en la del Rosario. En S. Agustín se aplican por los asociados del Amor hermoso, misas de medias horas, y en el osario por D. José Brunet y D. Francisco Muñoz, misas de medias horas.

Se descubre a las 8; el rosario a las 8 y en su rito en seguida la visita; la reserva a las 8.

Cultos.—En la iglesia de la Merced se celebra el ejercicio de las Flores en honor de la Santa Virgen durante el mes de Mayo, por la mañana a las seis y media y por la noche al toque de oraciones.

—La congregación del inmaculado Corazón de María, consagra a su patrona María Stima del Amor Hermoso, en el templo de S. Agustín, los ejercicios llamados de las flores de Mayo que se practicarán a las cinco de la tarde, en todas las cuales habrá sermón. En todos los días del mes se celebrará la misa de la Virgen a las 8, y en los festivos habrá misa solemne a las 9 y media. Mañana a las 6 y media se dará la comunión, a las 10 será la función predicando D. Tomás Salado, y por la tarde terminarán estos ejercicios y la novena predicando D. Carlos López, y cantándose una solemne salve.

—En la iglesia del Rosario continúan al toque de oraciones los piadosos ejercicios de las flores de Mayo.

Sección mercantil.

ALMUDI PÚBLICO.
Precios del día 30
nocturno.

| |
|---------------------------------------|
| Trigo del país de 24' 5 a 25' 00 pts. |
| Cebada de 8' 75 a 9' 35 |
| Maiz de 00' 00 a 00' 00 |
| Geja de 00' 00 a 00' 00 |

Anuncios.

INGLÉS

Se dan lecciones de este idioma y se traduce toda clase de cartas y documentos tanto del inglés al castellano como del castellano al inglés. También se dan lecciones a domicilio Calle de la Gloria, núm. 24, Faustino Madariaga. 52-23

OBRA UTIL.

Tratado de aguas, expropiación forzosa, obras públicas y colonias agrícolas con comentarios y observaciones por capítulos y artículos para facilitar su inteligencia por don José María Salera y Gironés, abogado del Colegio de Madrid y licenciado en derecho administrativo.—Un tomo de 488 páginas.—Se vende en la administración de este periódico a 3'50 pesetas.

A LAS SEÑORAS

Se admiten encargos para hacer toda clase de bordados, con especialidad en blanco y oro. Parroquia de S. Juan, calle de S. José, núm. 3. 52-49

El cancionero de la pasión en verso

Se vende a dos cuartos en la imprenta de este diario.

Relaciones de altas y bajas para la contribución industrial se venden en la imprenta de este periódico.

PURGANTES ANTI-BILIOSAS, depurativas. De acción fácil y segura, toleradas por los estómagos más delicados. Se venden a 6 rs. en las principales farmacias. Depósito: Dr. Morales, Carretas, 39, Madrid.



PASTA PECTORAL del Dr. ANDREU, de BARCELONA.

Remedio seguro contra toda clase de tos por fuerte e incómoda que sea. Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes variedades que presenta aquella enfermedad.

LA TOS roncá y fatigosa que es síntoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de tos, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

LA TOS continúa y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta, a veces de carácter herpético, se corrige al momento con esta pasta y desaparece luego con el auxilio de un buen dietético.

LA TOS seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede a los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta pasta pectoral.

LA TOS ferina ó de coqueluche que ataca con tanta pertinacia a los niños, causándoles vómitos, de-gana y hasta espantos sanguíneos, se cura con esta pasta, mayormente si se le acompaña a un cocimiento pectoral y analéptico.

LA TOS catarral ó de congestión y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimos los ejemplos de curaciones obtenidas en personas que de muchos años padecían semejantes toses, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se reproducían de una manera insuperable.

Es de advertir que muchas toses pulmonares provienen de una simple tos ocasionada por un resfriado mal curado.

Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

Alivio y curación del ASMA ó sofocación de toda clase.

POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS. Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo dentro del aparato respiratorio.

Fumando un solo cigarrillo aun en los ataques más fuertes de Asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la tos se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una hojita tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas.

LOS ATAQUES DE ASMA con los papeles azoados, quemando uno dentro de la habitación, de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

Depósito Central de estos medicamentos: Farmacia de su autor en Barcelona, y se hallarán también de venta en las principales Farmacias de todas las poblaciones de España y de América, así como en Francia, Italia y Portugal.

DOBLE MAGNESIA EFERVESCENTE de Moreno Miquel.

para la curación de las indigestiones, flatos, irritación, jaquecas, superabundancia de bilis, dolores de cabeza, ácidos del estómago, mareos, retención de orina, estreñimiento, cólicos y en general para toda clase de enfermedades del estómago. 8 rs. f. asc. Moreno Miquel, A. e. nal, 2, Madrid. En Murcia, Farmacias de Pino y Vivo, y del Dr. López.

GOTA Y REUMA PILDORAS DE LARTIGUE

Depósito general: Farmacia PELLETIER, rue Jacob, 45, París. Prescritas hace más de 30 años por todos los médicos de Francia, disipan los ataques más violentos en 24 ó 36 horas, impiden la frecuencia de los accesos, imposibilitan que pasen de una parte a otra del cuerpo, y las más veces curan radicalmente. Precio, 44 rs. Madrid: Venta por mayor para España y Colonias, Agencia franco-española, Sordo, 31. En Murcia, D. Lucas Serrano.

Pildoras y unguento Holloway.

PILDORAS HOLLOWAY. Estas pildoras son universalmente consideradas como el remedio más eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen, a saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las pildoras Holloway, que, limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificación completa de la sangre, dan tono y energía a los nervios y los músculos y fortifican la organización entera.

Las pildoras Holloway sobresalen entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestión. Ejerciendo una acción en extremo salutar en el hígado y los riñones, ellas ordenan las secreciones, fortifican el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas menos robustas pueden valerse, sin temor, de las virtudes fortificantes de estas pildoras, con tal que, al emplearlas, se atengan cuidadosamente a las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en que va envuelta cada caja del medicamento.

UNGUENTO HOLLOWAY.

La ciencia de la medicina no ha producido hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso unguento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forma parte de ella: circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso unguento es un curativo infalible para la escrófula, los cánceros, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gota, la neuralgia, el tic-doloroso y la parálisis.

Cada caja de pildoras y bote de unguento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden, en cajas y botes, por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario el Profr. Holloway, en su establecimiento central, 533, Oxford, 14, Londres, W. G., antes 244, Strand.

TRATAMIENTO EXTERNO Aprobado por los principales médicos de las Academias de Medicina.

TOPICO de MILAN

PARCIO: 6 ANALIS.

CURACION rápida sin peligro, sin causar dolores, de los reumatismos, neuralgias, migrañas, dolores de cabeza y supuración de los ojos, otitis, amigdalitis, congestiones, obstrucciones blancas, dolores de cabeza y de los huesos, del hígado, del estómago y del bazo, rebeldes, fluxiones del pecho, pleuresías, escrófulas, glándulas, etc.

Superior a todos los Vejigatorios, Papeles-Sinapiados y Tapsia y que no ejerce, como todos estos tópicos, una acción repulsiva sobre el sistema nervioso y las vías urinarias.

PARIS, A. GUYON, Farmacéutico, Depositario Central.

MADRID, Agencia Franco-Hispano-Portuguesa, Sordo, 31 y CHAVARRI, Atocha, depósito en Murcia, D. Lucas Serrano.

PILDORAS DE BRISTOL.



Regulan todos los desarreglos biliosos, curan con certeza todas las enfermedades de

EL ESTÓMAGO Y EL HÍGADO,

son extremadamente fáciles de tomarse, por razón de su gusto y aspecto agradables. No contienen mercurio ni sustancia mineral alguna. Pruébense, y recobrense con ellas la salud perdida.

De venta en todas las Boticas y Droguerías. De venta en las principales farmacias y droguerías de los Sres. Ferrer, hermanos, plaza de San Julian, Murcia. Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

LIBROS DE COMERCIO Mé-yor y Diario, con papel y buen rayado, buena encuadernación, y de marca común y marca corona, a precios económicos, establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5.

PAPEL canamazo de colores para tarjetas caladas. Se vende a 10 céntimos de peseta cada tarjeta de 7 x 11 centímetros, en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5.

BÁLSAMO DE LA CRUZ ROJA.

preparación con base de alquitran para el uso externo.

Grandísimo éxito en las guerras de América, Italia, franco-alemán y de Oriente, en el sitio de París y últimamente en Holanda, Bélgica e Indias. Numerosos certificados de los principales médicos y attestaciones de los enfermos curados.

Las llagas más rebeldes, las afecciones herpéticas, iscrofulosas y cancerosas, las heridas, quemaduras y úlceras de todas clases, los panadidos, furúnculos, etc., se curan rápidamente con el BALSAMO DE LA CRUZ ROJA.

Cesación INMEDIATA del dolor.—Tratamiento INFALIBLE.

Venta por mayor, Sres. H. Van-Assche y C., en Merxem-les-Anvers, (Bélgica). En Madrid, Agencia franco hispano-portuguesa, Sordo, 31. Venta al por menor, en Murcia, Sr. D. Lucas Serrano.

Curación de las fiebres intermitentes

POR LAS

Pildoras Febrífugas del doctor Kerison.

Las fiebres intermitentes, que son el azote de muchas comarcas, se curan en dos días con las Pildoras Febrífugas del Dr. Kerison; y después de curadas, no hay recaídas. Precio de la caja, 6 rs. en todas las farmacias.

Depósito al por mayor, farmacia de Aguilar, Rambla del Centro, 37, Barcelona.

Envando 7 rs. en sellos de 25 céntimos, se remitirán a vuelta de correo al punto donde se designe.

DENTRIFICO DE LOS BEBES

del DOCTOR

J.V. BONN

Para facilitar la salida de los dientes de los niños (Medalla Exposición París, 1878)

GARANTIZADO SIN OPIO, SIN LAUDANO, ni otras materias nocivas, base general de esta clase de productos.

EMPLEO: Mojar el dedo en el jarabe y frotar la encía del bebé que está bajo la influencia nerviosa e irritante de la salida de los dientes, mañana y noche, y aun más a menudo si sufre el niño.

NOTA.—Véndese además un chupador de malva blanca que consuela al niño después de mojado en el jarabe, y se emplea con ventaja en fricciones.

El frasco, muy cómodo, con abertura ancha para introducir el dedo ó el chupador, está en un bonito estuche de cuero: puede llevarse la nodriza en el bolsillo, sin temor de romperlo.

PRECIOS: Frasco 12 rs.—Chupador 4 rs.—Caja con 10 pitillos de malva blanca 5 rs.

DEPOSITO GENERAL: PARIS, 11, Boulevard Bonne-Nouvelle.

MADRID: AGENCIA FRANCO-HISPANO-PORTUGUESA, Calle del Sordo, 31.

Depósito en Murcia, D. Lucas Serrano.

BRONQUITIS ó RESFRIADOS ó CATARROS

La eficacia de la CREOSOTA de HAYA, del Dr. FOURNIER, en la curación de Afecciones pulmonares, de Bronquitis, de Resfriados y de Catarros, es un hecho establecido sólidamente de aquí en adelante por curaciones numerosas. Los trabajos de los Médicos más autorizados, permiten afirmar que posee contra estas terribles enfermedades, el mismo poder que la quinina contra la fiebre.

UNICOS PRODUCTOS RECOMPENSADOS EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE PARÍS EN 1878

CAPSULAS CREOSOTIZADAS del Dr. FOURNIER

Vosotros todos que padecéis del pecho, ensayad las Capsulas del Dr. Fournier. Este producto es igualmente presentado bajo la forma de Vinco creosotizado y Aceite creosotizado.

Depósito en PARIS, 5, RUE CASSEVILLER-LAGARDE.

La Agencia Franco-Hispano-Portuguesa, Sordo, 31, MADRID, sirve los pedidos.

Depósito en Murcia, D. Lucas Serrano.

Papel pautado para escuelas

En el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5.

Imprenta de LA PAZ, Zoco, 5.

2,000,000 de reales á ganar.

Tan enorme cantidad es en el caso más feliz el premio mayor del próximo Sorteo de Dinero aprobado por el Gobierno en Hamburgo (Alemania).

El Gobierno de la ciudad libre de Hamburgo garantiza, con toda la Hacienda pública del puntual desembolso de los premios. Perteneciendo Hamburgo á las ciudades más ricas de Alemania no cabe duda la solidez de la empresa. Además del enorme premio mayor de 2,000,000 de reales que en el caso más afortunado se puede ganar en este Sorteo de Dinero, el mismo contiene especialmente los premios siguientes:

| | |
|------------------------------------|-----------------------------|
| 1 pr. mayor de 1,250,000—1,250,000 | 24 pr. de 50,000—1,200,000 |
| 1 pr. de 750,000—750,000 | 5 pr. de 40,000—200,000 |
| 1 pr. de 500,000—500,000 | 3 pr. de 30,000—90,000 |
| 1 pr. de 375,000—375,000 | 54 pr. de 25,000—1,350,000 |
| 1 pr. de 250,000—250,000 | 5 pr. de 20,000—100,000 |
| 2 pr. de 200,000—400,000 | 105 pr. de 15,000—1,575,000 |
| 3 pr. de 150,000—450,000 | 263 pr. de 10,000—2,630,000 |
| 4 pr. de 125,000—500,000 | 12 pr. de 7,500—90,000 |
| 2 pr. de 100,000—200,000 | 2 pr. de 6,000—12,000 |
| 12 pr. de 75,000—900,000 | 631 pr. de 5,000—3,155,000 |
| 1 pr. de 60,000—60,000 | |

En junto 51,700 premios que serán sorteados en 7 secciones. Existiendo tan solo 100,000 billetes la probabilidad de ganar es grandísima, pues deben ganar más que la mitad de todos los billetes.

El precio de los billetes, es oficialmente fijado e importa para todas las extracciones de las dos primeras secciones.

90 reales por un billete ORIGINAL entero,
45 reales por medio billete ORIGINAL,
22 y 1/2 reales por la 4.ª parte de un billete ORIGINAL.

Observamos expresamente que no remitimos sino billetes originales revestidos del escudo de armas del Gobierno y de la firma de la dirección general del Sorteo. Son, pues, billetes originales también los medios y cuartas partes.

Al dar la orden, sírvanse remitir al mismo tiempo el importe de los billetes encargados en letras sobre Madrid, Barcelona ó otros puntos principales de España, libranzas del Giro Mútuo, billetes de banco españoles ó sellos de correo de ese país.

Tan pronto como recibamos la remesa remitimos los billetes por correo en carta cerrada. Inmediatamente después de cada extracción mandamos a cada tenedor de billete la lista oficial de la misma. El importe ganado está desde luego á disposición. Nuestras relaciones con todas las plazas principales de España nos permiten desembolsar los premios ganados también en el paradero de los premiados. También se publican después de cada extracción los premios en todos los periódicos principales. Rogamos dirigimos con toda confianza y directamente los encargos á la brevedad posible, pero de todos modos antes del principio del sorteo y en ningún caso en fecha posterior al

15 de Junio próximo.

por empezar irrevocablemente en esta fecha el sorteo.

La casa expendedora principal del sorteo,

ISENTHAL Y C.ª

HAMBURGO

(Alemania).

Llevamos en castellano la correspondencia con nuestros clientes. Las cartas llegan á las 80 horas de España á Hamburgo. Hace casi 100 años que existe nuestra casa la cual es conocida en todas partes en España. Damos gracias al público español por la confianza que hasta la fecha nos ha dispensado y prometemos mostrarnos dignos de la misma también en lo sucesivo sirviendo exacta y prontamente cuantas órdenes se nos dirijan.